

für die Diktatur des Proletariats\*<sup>20</sup> und meinte damit eine Republik von der Art der Pariser Kommune.

Manche Marxkritiker glauben, gerade hier einen Widerspruch im Marxismus entdeckt zu haben. Sie interpretieren jene Feststellung als ein Bekenntnis von Engels zum Fortbestand der bürgerlich-parlamentarischen Republik im Sozialismus. Für Engels aber war die demokratische Republik „als spezifische Form der Diktatur des Proletariats\* mit der Pariser Kommune identisch; denn — so schrieb er im gleichen Jahr zum 20. Jahrestag der Kommune.- „... wollt ihr wissen, wie diese Diktatur aussieht? Seht euch die Pariser Kommune an. Das war die Diktatur des Proletariats.“<sup>21</sup>

Die demokratische Republik, von der Engels als Staatsform der Diktatur des Proletariats spricht, ist die Pariser Kommune, die sich selbst als Republik verstand.<sup>22</sup> Auch Marx bezeichnete die mit der Kommune ins Leben getretene sozialistische Staatsform als Republik.<sup>23</sup> Und dies geschieht stets in Abgrenzung zum Ausbeuterstaat und allen seinen Formen, darunter auch der bürgerlichen Republik als einer Regierungsform des bürgerlichen Staates. Besonders deutlich zeigt sich dieses Anliegen im Ersten Entwurf zum „Bürgerkrieg in Frankreich“, als Marx von der Kommune als einer „Republik der Arbeit“ sprach, sie als „Soziale Republik“<sup>24</sup> qualifizierte, um die demokratische Republik *sozialistischen* Typs von der republikanischen Form des bürgerlichen Staates abzugrenzen.

*Die Pariser Kommune ist mit ihrer Konzentration aller staatlichen Macht bei den von den werktätigen Klassen unter Führung der Arbeiterklasse unmittelbar gewählten und ihnen jederzeit rechenschaftspflichtigen Organen, der unmittelbaren und wirksamen Teilnahme der werktätigen Massen an der staatlichen Machtausübung, ihrer Kontrolle über die gesamte staatliche Tätigkeit die erste, wenn auch nicht voll entwickelte Form eines sozialistischen Staates.*

### 13.3. Die Sowjetrepublik

#### 13.3.1. Die Entstehung der Sowjetrepublik

In der Großen Sozialistischen Oktoberrevolution wurde die Sowjetrepublik als Staatsform des sozialistischen Staates geboren.

Am 10. Oktober 1917 beschloß das Zentralkomitee der Russischen Kommunistischen Partei (Bolschewiki) — RKP (B) —, unverzüglich den bewaffneten Aufstand vorzubereiten, nachdem sie im August und September in den Sowjets der wichtigsten Industriezentren Rußlands die Mehrheit errungen hatte. Am 24. Oktober begann der Aufstand, und am Morgen des 25. Oktober (7. November des neuen Kalenders) erschien bereits der von Lenin verfaßte Aufruf „An die Bürger

20 K. Marx/F. Engels, Werke, Bd. 22, Berlin 1963, S. 235.

21 K. Marx/F. Engels, Werke, Bd. 17, a. a. O., S. 625.

22 Vgl. a. a. O., S. 560.

23 Vgl. a. a. O., S. 342.

24 a. a. O., S. 554